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自 治 労 連

ルタル州レスと職場巡視

安 全 衛 生 研 修 会

10月23日 (金)、労働会館において 自治体

職場に働 く職員の安全衛生研修会が行われ
ました。名古屋市職労からは大量の74人(う
ち行政側46人)、県下15単組を加え145人が
参力日しました。

「″心がホ ッとす るひ と工夫― うつ病の予

防 と対応 を含めて」をテーマに桶狭間病院

藤 田心ケアーセンターの鈴木竜世医師が話
をされま した。

テンポの速い話に多少戸惑いなが ら 「う
つ病について、医学的に病気であることを

理解す ることが重要であ り、薬物治療 と並

行 して、
“
心の休養

"が
重要であるとい うこ

とをわか りやす く説明されたと思います」
と感想が寄せ られています。

愛知県下から145人参加

知った、学んだ研修会
第二部では滋賀医科大学峠 田和史準教授

(労働衛生 コンサルタン ト)が 「職場をどう
把握 し、改善するか 安 全衛生の活動の進
め方」について講演 されま した。 「職場を調
査 し分析することの大切 さを知った」「長時
間労働が及ぼす悪循環 について考えさせ ら
れた」などの感想が寄せ られま した。

仕事で苦 しんでいる同僚に どう接すれば
よいのかの質問に 「安全衛生委員は休養す
べきと助言すべき、仕事のことは職制が考
えればよい」と明確に答 えてみえました。(目
の前の労働者 と家族のことが第一)

次回はパー ノナ リテ ィー障害に関 した希
望が多くあ りま した。

(文責 !吉)|1 正春)
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ドラッグスギヤマ

損  害  賠  償

杉 山 裁 判

当初は暗中模索を重ねながら、やがて貴

紀さんの同僚を訪ね歩き始めたころから一

条の光が差し始めました。原告のご両親が

労を惜しまず運動の第一線に立って、勝つ

ために必要な運動にチャレンジし続けてき

たことが勝利の力です。ごく普通の勤労市

民、主婦であったお二人が 7年 を経過する

中で鋭い批判力と人々と力を合わせること

を学び育てられてきたことに感動を覚えま

日 勝 禾可幸長翌野劣蔦こ挙

す。大型 ドラッグス トアで働 く薬剤師の労

働現場を鋭 く告発 し、今後につながる連帯

の基礎 を作る大きな役割 も果た しま した。

原告、弁護団、健康セ ンターを中心 とす る

支援運動の総合力を遺憾なく発揮 し勝利 を

収めた典型的な事件 と言えるで しょう。今

後のお二人の活躍を期待 しています。

(文責 :近森 泰 彦)

9友 〕 27

弁護団と原告 ・杉山夫妻 過労死家族の会と原告 ・杉山夫妻

静岡の支援者と

原告杉山夫妻 →

占::|キ|千:

無拶ッヂよぐ氏やや轟欝隷壽襲縄韻畿
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ソ フ ト バ ン ク

過労 自死損害賠償

小  出  裁  判

10月24日(土)午後 4時 から労働会館にお

いて 110名 を集めて、勝利和解報告集会

が開かれました。
小出さんを支援する会会長 ・渡邊三千夫

氏は、あいにく手術後のため参加できませ

んでした。 しかし、この闘いの先頭に立っ

て運動を牽引した勝利の喜びをメッセージ

に託 し、年金者組合守山支部の加藤さんが

代読。
はじめに原告二人に過労死家族の会と健

康センターから花束が、次に岩井 ・田巻 ・

伊藤の弁護士二人に原告から感謝の花束が

贈られました。

岩井弁護士から事件の経過の説明があ

り、樺松愛労連議長、竹崎国民救援会事務

局長、勅使河原愛知争議団事務局長、鈴木

美穂過労死家族の会代表、鈴木明男愛知健

康センターからお祝いの言葉が語られまし

た。全国過労死家族の会会長の寺西さんの

音頭で乾杯があり、食事に入 りました。

集会には、小出さんの運動のひろがりを

反映して多彩な人が集まりました。発さん

が好きだつた卓球の守山の会の方、栄総行

動でソフ トバンクヘ要請に行つた仲間、駅

前宣伝を共におこなつた国労 ・石川島播磨

の労働者、布川事件の原告桜井さん、足利

事件の犯人に仕立てられた菅谷 さん等で

小出発さんの労災認定を求め提訴(09年11月 2日 )
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勝利的和解の報告集会1110名参lll
ソフ トバンク小出過労自死損害賠償裁判

す。テ レビカメラは菅谷 さんを追って二次

会まで取材 を していま した。現在 も労災認

定を求めてたたかっている沢山の仲間か ら

も、闘いの決意が表明 され支援の拍手が続

きました。

最後に小出典子、高見一七子、小出孝典

の二人の原告か らお礼のあいさつがあ り、

支援する会副会長 ・鬼頭 昌俊 さんか らウイ

ッ トに富んだ閉会の挨拶があ りま した。
二次会は会場で行われ30名程が参加。カ

ラオケの好 きな弁護 士 につれ られ て二次

会、そ して四次会まで行われ るほど、熱気

に満ちていま した。原告の就寝時刻は朝 4

時頃 と聞いています。

当日の参加者には、2400日に及ぶ小出さ

んの闘いをまとめた報告集が配布 されまし

た。報告集は105へ
°―シ

Sで
、カラー印刷 も6

へ
°―シ

ヾ
あ ります。 また支援す る会会員83名

から寄せ られたお祝いのメッセージも入つ

ています。 8月 か ら家族 を中心に原稿を編

集 し、短期間の作業で発行にこぎ着けま し

た。rLt所に家族の細かい配慮が充ち満ちて

います。徹夜の作業 も何回かやつたようで

すが、高見一七子 さんは疲れ も見せず、充

実感に満ちた明るい笑顔で した。

(文責 :宮崎 脩 一)

小出裁半」和解報告集会(09年 10月 24日 )



障がい者の特策基準を求めて
12月4日(金)13:30回頭弁論.結 雷か?

原告 小 池 友 子

1.身 体障害者枠で採用したにもかかわらずt健 常者と同じ労働実態

マ ツ ヤ デ ン キ

心 臓 障 害 者

小 池過 労 死裁判

夫 ・小池勝貝Jは、心臓機能障がいとして
身体障害者手帳3級 の交付を受けており、2
000年11月、家電量販店マツヤデンキ ・豊川
店に 「身体障害者枠」で採用されました。

職場では1日中立ち仕事で、休憩も十分に
取れず、販売ノルマがあり、気温差のある
屋外へ上着を着ないまま商品運搬すること
もありました。12月中旬には年末商戦のた

め、営業時間の延長 と共に時間外労働 も増
加。 「こんな仕事のできない奴をよく雇つた

なあ」 とのパ ヮハラもあ りま した。
入社時の健康診断や産業医 との協議は行

われず、店長 と体調について話す機会 もな
く仕事を続けた結果、就職からわずか1カ月

半後に自宅で倒れ死亡 しました (享年37歳)。

2.労 基署 口名古屋地裁は心臓障がい者として配慮せず、健常者基準で労災を棄却

労災申請 しま したが、障がい者 には労災

認定の基準がなく、健常者 との比較で 「労

働は過重でなかつた」 と棄却。労働保険審

査会も同様に棄却 しま した。
2008年3月、名古屋地裁は、

① 時間外労働が過労死基準の45時間を大
,き!く下回つている (地裁認定33時間、

原告主張44.5時間)
② 立ち仕事などは過重な労働ではなかつ

た

③ 心不全患者に突然死が多い

などを理由に 「健常者の労災基準」で判断
し、請求を棄却しました。

3`口障がい者の社会参加促進と、安心して働ける職場環境をめざして

2008年12月、参議院厚生労働委員会の障

害者雇用促進法改正の質疑において、小池

晃議員が、夫の過労死問題の実例 を示 して
「障害者には独 自の労災基準」を設定すべ

きではないかと質問。これに対し、前舛添

厚生労働大臣は、「検討する」と答弁しまし
た。

いま、政府は、障がい者権利条約の批准
に向け準備 をすすめていますが、労働 関連

国内法の整備 とともに内容ある条約の早期

批准が求め られます。 この裁判で労災認定

を勝ち取ることは、障がい者の雇用 と職場

環境の改善に大きな影響を与えるもの と、

確信 しています。

うことが十分相談 されなければならない。
・午後3時までの制限勤務から始め、その間
に負荷に対す る健康状態を評価 し、勤務
を延ばしていくなど、見習い期間が必要。

・普通人でも8時間労働が守 られなければい

けないのに、(入社当初から)す でに
30分オーバー し、時には残業まで してい

る。 これを、雇用主 も産業医の先生 も知

らないのでは困る。
・34歳で拡張型心筋症類似の状態になつて、

4.須 田民男医師の証人尋間で、夫の過労死が明らかに 1

心臓機能障がいの専門医であ り、労働衛

生 コンサルタン トとして、数々の労働事件

裁判で鑑定実績がある須 田民男医師は、意

見書で 「職場における杜撰な健康管理が、

突然死を招いたもので、業務 に起因する突

然死 と断定する」 と述べています。
2009年9月7日、第3回口頭弁論では証人尋

間が行われ、次のように証言 されま した。
・担当医師、産業医 との間で どのような注

意 と、 どのよ うな就労形態が可能が とい
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37歳で死亡、わずか3年とい う経過は、こ

の病気 としては考えられない短い経過。

最後の45日間は、この人にとつて非常に

負担だつた。
・長時間労働が続 くと、 自律神経の中の交

感神経系の緊張が高まつて心ll‐9に 強い負

荷がかか り、不整脈がおこつて死亡する。

心不全患者に突然死が多い とい うイギ リ

スの論文は、人種差や社会文化的な様式

5.原 告 よ り皆様ヘ

主治医は 「事務的な仕事しか無理である」

との見解です。また専門医 ・須田先生も、

夫 ・勝則の仕事は、過重な業務であつたと

証言されました。

また、厚生労働省の外郭団体である 「障

害者職業総合センター」の研究資料にも、

心臓機能障害3級 は 「通勤の負荷をなくし、

6.こ れ までの経過

<被 災者履歴等>

1997年5月
｀
97年11月

98年 4月

9ヽ9年 3月

5月

20002平1月

の差が考慮 されていない、鵜呑みに して

裁判1こ出すのは、非常にまずいこと。
・NYHA(ニ ュー ヨー ク心臓協会)の 分

類や障害者3級とい う点で、決 してそんな

にあっとい う間に死んで しま う人ではな
V 。`

・障害者枠 とい う国の法律で入つているの

が、全然守 られていない とい う点では極

めて残念。

座業に限れば就労の可能性 もある」旨が記

載 されています。労働安全衛生法や、障害

者雇用促進法などの法令順守が されていれ

ば、夫は働 き続けることができました。

障がいのある者 も一人の人間 として、共

に生きることのできる社会になることを願

っています。 こ支援お願い申し上げます。

豊橋市民病院で入院治療を受ける (水道工事会社に勤務)

心臓機能障がいとして、身体障害者手帳 (3級 )の 交付

愛知障害者職業能力開発校に入学 (CAD設計科)

同校卒業

(株)T社 (機械設計)入 社

同社退職

11月10日 (株 )マ ツヤデンキ ・豊川店に 「身体障害者枠」で入社

12月中旬 営 業時間が午後 9時 まで 1時 間延長 される

12月24日 帰 宅後倒れる

25日 死 亡を確認
t

<訴 訟に至る経緯>

2001年11月 8日  豊 橋労働基準監督署長に労災申請

02年 9月 13日 業 務外認定

03年 7月 31日 審 査請求棄却

05年 4月 21日 再 審査請求棄却

10月26日 名 古屋地裁に提訴

08年 3月 26日 名 古屋地裁判決 請 求棄却

4月 7日  名 古屋高裁に控訴

第4固
'苗
顕瑞 k格暮石導植

°
さ拡ます丁I

勢009年 12月4日(金)13:3α
iコ…鑑苗屋高就1=Q韓濫驚Ⅲ…1

マツマデン〒い肥
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豊 川  市  職  員

堀 さ ん 過 労 自 死

公務災害認定裁判

元同僚、職場∩実
―

・

盤
懸
一
明

と
〓
臼

10月 9日 (金)午後 1時 30分 から、名古屋高裁におしヽて証人尋問法延が開かれました。

億聴には30名 を超える人が参加 しました。

この日は自死された堀さんとその上国の両方を知っている阿吉Bさんが証人として出廷

してくれました。原告倶」・岩井弁護士から3①の、被告側反対尋間が30分 、裁半」日から

の尋間が5劣 程度ありました。
「堀さんを支援する会」では、裁判所への要請署名を集めています。現在役6,5①O筆 に

至」達 しています。是非、ご協力くださしヽ。

◆上司は大声で部下を叱る人物・・・証人尋間で明らかに !

証言の中で明 らかになつたことは、以下

の点です。

① 堀 さんは明るくてまじめで、よく気の
つく人であり、特別にうつ病にかかりや

すい性格ではなかったこと。
② 上 司は役場に勤める大半の人が知って

いる人物であり、大声で部下を叱る人で

、あつたこと。
③

‐
上司はよく勉強していて熱意もあり、

部下に間違った要求をしているわけでは

ないが、みんなの前で 「バカヤロー」と

どなりつけたり、部下に対するフォロー

もなく、仕事に対する熱意を失わせる人

物であつたこと。
④ あ る人は 「彼の下ではいつか自殺者が

◆証人に、被告側弁護士が事前に面会じ圧力 !

実は裁判の事前に阿部証人に豊川市役所

と被告側弁護士から面談の申し入れがあり、

豊川市へは断 り、被告側弁護士 とは面談 し

ま した。その折 り、被告側弁護士か らは じ

めに 「この裁判に市当局が負 けた ら、公務

災害補償は税金で支払 らわれるか らね。」と

いわれ、暗に堀 さんを勝たせ るよ うな証言

は差 し控えるようにと言わんばか りの圧力

をかけられま した。税金で給与を支払われ

る公務員は仕事や怪我 を した り、過労死 し

た り、 自殺 においこまれても 「税金を使 う

か ら、何 も要求 してはいけない」 とい うよ

うな時代錯誤の認識 を しめ したもので、弁

パワハラの真実が らかに

出るのではないか」と危惧していたこと。
⑤ 阿 部さんが、この上司の下から別の部

に転勤になつた時、職場の仲間の中に転
勤をうらやむ声があつたこと。

⑥ 阿 部さんも、この上司に、みんなの前
で叱りとばされ、仕事を辞めようかと思
いつめた体験があること。

反対尋問は岩井弁護士の尋間を補充する
ような証言をひきだしましたし、裁判官の

尋間も上司の異常な人柄を浮き彫 りにする
ことになりました。阿部証人は質問に動揺
することなく、冷静に自分の体験をまじめ

に証言されました。その立派な姿勢は傍聴
者の感動を呼び起こしました。

護士にあるまじき発言です。この報告は裁

判後の集会に集まった人々の怒 りを買つて

いました。
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24時間型社会からA問 らしい特倒ヘ
～夜勤特働の規制強化を求める集い～

2009年4月に開催された 「深夜労働を告発

するシンポ」の第 2弾 として10月3日 に東

京で開かれました。

変勤労働規制を提起

今回は岩城 穣弁護士の記念講演で 「働き

すぎ社会を変える一夜勤労働規制への問題

提起」カミされました。

岩城弁護士は故村上優子さん (看護師)

が深夜労働を含む過重労働で過労死を認め

させた弁護団を勤めた方です。また、過労

死家族の会や愛知健康センターが要求して

いる過労(自)死を出した企業名の公表させ

ようとオンブズマン活動を展開 し、取 り組

)んでいる弁護士です。

講演は夜勤労働の増加原因として昼間労

働者の無制限な延長。夜勤労働と労働時間

帯の24時間化。さらに貧困化にぶ る夜間労

働への労働力の流出があると指摘されまし

た。その上で国際水準から乖離している日

本の長時間労働 ・深夜労働の実態に対して

規制の強化を呼びかけました。

そのために労働運動 ・消費者運動 ・市民

運動などの共同ネットワークを呼びかけ、

特に従前の 「民主団体」 に留まらず、幅広

の連帯を強調したのが印象的でした。

国際労働基準_と_日本の現状
東京社会医学研究センターの村上岡1志理

事は夜勤規制の国際労働基準と日本の現状

について報告が されま した。

スウェーデンなど夜勤を原則的に禁止 して

いる国。アメ リカなど夜勤賃金の割増率を1

00%(日 本は25%)に 上げている国。また、

夜勤労働者の労働時間をフランスな どでは

1週 間あた り4時 間も短縮 している国があ

ると報告 されました。

国際的には ILO条 約 (171・178号)で 夜

勤の規制があって171号条約では夜業労働者

の健康を保護 し、家族的責任 ・社会的責任を

果たすために援助す る。併せて安全及び母

性保護の分野においても夜業に従事す る全

ての労働者のためにとられ る。 とその原貝J

を示 しています。また、178号は171号を具

体的に補足するものです。

しか し、国際的には規制強化がなされて

いる中で、 日本では夜勤に対す る規制が殆

どなく野放 しの状況 となっています。具体

的には深夜割 り増 しが25%と 半年 ごとの健

康診断が義務付けられているのみです。

24時 間型社会 を見直す運動 を J_

この現状を改定す るために 日本産業衛生

学会などが国際的な基準を求めて夜勤規制

の提言をしています。 この提言を実現す る

ために大きな運動が求められています。

すでに全印総連 ・生協労連 ・民放労連 ・

全労連などが 「24時間型社会を告発するシ

ンポ」を 7回 に亘つて行い、医労連 も 「夜

勤交替制勤務 と健康 。安全シンポ」を開催

して運動をお こしています。過労 (自)死を

防 ぐためにも43Jき方を考えなおす機会にな

るように教宣活動の重要性を感 じました。

(文責 :鈴木 明男)
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職場の労働

安全衛生

私は全 トヨタ労働組合 (ATU)の
一

員 と

して自分に対する人権侵害や差別の是正と職

場の労働安全衛生や労働条件の改善に取 り組

んでいます。

先 日、私 と一緒に働いている障害者に対す

る賃金差別是正、職場の熱中症対策などにつ

いて名古屋北労働基準監督署に申告 しました

ので概要を伝えします。

最初に私の電話による訴えを受けて 7月 末

に名古屋北監督署から監督官が調査に来まし

た9そ の結果を聞くために8月 25日 名古屋

北労働基準監督署へATUの 近森特別執行委

員 と一
緒に出向きました。そこで改めて下記

3点 について文書による申し立てを行いまし

た。

1点 目は、製品出荷箱洗浄工場の熱中症対

策です。工場は開放型の大型カマボコテン ト

で夏場は40度 を超す熱気 と高湿度、冬は外

気温度にさらされています。

会社は何もしないので私は思い切つて監督

署に相談 しました。同時に、愛知県産業保健

推進センターから懐中電灯大のWB GT(国 際

基準の熱中症環境測定器)計 を借用 して毎 日

決まった時間に測定しこのデータを提出し指

導を求めました。

2点 目は、上記、洗浄工場で働いている2

人の知的障害者の賃金引き下げをやめさせる

訴えです。彼 らが雇用される前は同じ仕事を

5名 ほどの健常者が行つていました。

勲中症対策と知的障害者の
賃金差層J是正を申告

一トヨタ系ファイカ ー奮回井工場一

全 トヨタ労働組合 熊 澤 学

ところが会社は 「最低賃金法施行規貝Jにお

ける最低初任給の減額率に関する規定」(厚労

省、平成 20年 7月 1日施行)に 基づいて2

人の知的障害者の賃金引き下げ申請を行いま

した。監督署は係官を派遣して障害者の瞬間、

瞬間の体の動きをチエックし、健常者に比べ

て 「ぎこちない」として引き下げを容認する

査定をしました。(愛知県の最賃は731円 、

自動車産業の最賃は833円 )し かしその内

容は私たちに明らかにしてくれません。

熊沢さんが不当配転させられた、テント構造の作業場

通達文書には、「・。その障害の程度が当該

労働者に従事 させようとする業務の遂行に直

接支障を与えることが明白であり、かつ、そ

の支障の程度が著 しい場合のみ許可する」 と

いう適用制限を明示 しています。

彼 らは実に勤勉で健常者に比べて見劣 りし

ない仕事をしています。監督官はこの全体の

- 8 -



仕上がりには目を向けていません。

この点で特例制度の趣旨に反するのではない

のかと思い監督署の考えを改めるよう求めま

した。

3″点目は、焼結炉の安全″点検設備の取 り付け

です。

1週 間に一度の害J合で炉のメンテナンスを

行います。

その際、メンテナンスをする作業者は、ま

だ高温 (炉内部の温度計がまだ 700度 以上

と表示)の 焼結炉の上に、直接上がって、焼

結炉の蓋を上げる作業をさせ られます。

その際、安全靴の裏側が熱で溶けてしまう

ほどの高温なので、危険な作業である上に更

に、急いで作業しなくてはいけません。

その後、焼結炉の内部の温度計が 200度

まで下がつたら次は、焼結炉の内壁のメンテ

ナンス作業をさせ られます。

更にこの作業で使 うホイス ト (チエンブロ

ック)レ ールなど設備は安全対策が全く無視

されご重量物を移動させる時レールが弓なり

に出がつてしまいます。労働安全衛生法に適

合した法律に則つて最低眼の安全対策をただ

ちに行うよう指導を求めました。

|

ヽ

9月 25日 、 10月 9日 に再度監督署に行

きました。その際、さらに補充説明を加えま

した占Y監 督官とT次 長は、

1.障 害者の賃金減額については極めて歯切

れが悪 く、すでに減額を認める文書を局

長名で発送する気配を感 じま した。 「著

しい支障がある」 としたのでしょうか ?

2.熱 中症対策については会社に改善指導を

行 うと明言 しました。

3.焼 結炉のメンテナンス作業及び、設備対

策に関しては 「そのような作業のさせ方

は論外である」と述べました。

労基署に申告 したことを理由にして私に対

して厳 しい監視が始ま りました。これはAT

Uの まっとうな労働組合活動に向けられたあ

からさまな不当労働行為です。引き続き頑張

りますので皆様方のお力添えよろしくおねが

いします。

挿預宋b品1雰稿施i3需ち岳
/子
系抗五玄健宮

ケ/~/~/~/―/R
,石綿被害者 と市民の会)ヽ

 ヽ 国 は国民の命を本気で守ろうとしているのか。柳田邦男氏推薦の書

 ヽ国 は知ってた !で きた !で も、や らなかつた ,一 一大阪 ・泉南アスベス ト国賠訴訟は、

 ヽア スベス トによる健康被害が多発するこの地から、国の加害責任を追及 して全国に先駆

t け て提訴された。その判決は、今後のアスベス ト行政にも大きな影響を与えると見られ

 ヽて いる。

頒価¥1,050円 (ご注文は、愛知センターヘ)

【～/～/～ノ～/～/～/～/～/～/～/～/～/～ノ～/～/～/～/～/～/～/～/～/～/～ノ～/～/～々'

きれいごとを並べた、ファインシンターのホームページ
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=最 高就 =

尾崎これの公務策害を認定
10月27日、静岡の故尾崎善子 (48)さんの

公務災害が最高裁で認定されました。

尾崎 さんは小学校の養護教諭で多動障害

児の受け入れで うつ病 とな り、2000年8月

自死 しま した。遺族は公務災害であると静

岡基金支部に申請 していま したが認 められ

ませんで した。更に審査会、中央審査会で

も不認定、静岡地裁でも公務災害ではない

と判決が出されま した。

しか し、2008年東京高裁は尾崎 さんの 自

死を公務災害 と認めま した。

事実認定は静岡地裁 と殆 ど同 じですが、

正反対の観点で判断 しています。

尾崎 さんは 「尋常でない事態に次々と遭

遇 し、20年間培つてきた教員 としての存立

基盤が揺 らぎ気力を使い果た し疲弊、抑 う
つ状態になった。」 と業務の過重性を認めま

した。

また、「うつ病にな りやす↓や性格は適応力
のある誠実な気質 と強 く関係する。」 さらに
「個人的な施弱性」を強調 した地裁判決を

退けました。

2009年10月27日最高裁は基金側の上告を
「棄却」 し尾崎 さんの公務災害は 9年 振 り

に確定 しま した。静岡県働 くものの安全 と

健康を守 るセンターは一
貫 して尾崎 さんの

公災認定に取 り組んできま した。

(文責 :大家 信義)

*日 時 :2009年11月28日 (土)10時～17時、29日 (日)9時 30分～15時

*会 場 :愛知労働会館2F会 議室 (金山駅から名鉄本線に沿つて神宮方向徒歩10分)

*参加費 :2000円 (交流集会報告書、会場費等。ただし、失業者、学生は無料)

*懇親会 :「口十」(11月28日17時30分)労 働会館から徒歩5分。会費3000円

☆雇用破壊の原点、 トヨタを見据えて愛知か ら次の報告 を行います。

① 「トヨタと向き合った 4年 間の成果」・…ATU(全 トヨタ労働組合)委員長・若月忠夫氏

② 「解雇で住まいを奪われる派遣労働者」・…名古屋ふれあいユニオン運営委員長・酒井 徹氏

③ 「トヨタ労働組合変質の歴史」・…中京大学非常勤講師・杉山 直氏

④ 「非正規派遣労働、過度期の派遣業界の現状」・…派遣会社取締役会長・A氏

☆東京、関西、浜松などと合わせて12本 の報告を予定してしヽます。

<問 い合わせ>

(東京)高 森 督  070-5564-4840

(愛知)近 森 8 090-4235-0662 / 中 村 8 090-4469-4727
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湾のち法提凝

201①  年 会諭

クローズアップ 愛知
(わたしたちの町で11)

NPOI愛 知働くもののいのちと健康を守るセンター

何i稲臣寓i蔀
夕
而係稿

/A

哲言習々 を|キじめた=登差甲者の現実`
、を見つめる!!、を見

つめる!!  好評発売中    、
こ三愛房互=渡功ニッ副旦/ゴ土,ど/生比ぶ

年会誌を読んだ感想が寄せ られま した

年会誌、早速読ませていただきま した。

最初か らす ごく重い内容で、ため痘、が熱 く

なります。

山で 自殺 し損なって救助 されたKさ ん。
バスの運転士の山田さん。 山田さんの リフ

レッシュ研修は、 」 R西 日本の電車事故で

浮き彫 りになった運転士 さんたちも、そ う

い う類のものがあ りま したよね。スサマジ

イですね。名古屋市の市バスも地下鉄 もこ

んな事があるのですね。驚きです。

短編 ・エ ッセイは気軽に読めて楽 しかっ

た。大 田義郎 さんの文章 よりご本人か ら直

接語つていただきたい内容で した。文章に

するとやや堅苦 しいかな。

南部 (法律事務所)の大辻 ・岡村両弁護士

は、母の慈 しみが感 じられて、心がホンワ

カしますね。

港区在住 森 田 洋子

たとき、 どのように接すればよいか」など

が職場の関心ごとだそ うです。

病気療養 と職場復帰について、名古屋市

上下水道局の中央安全衛生委員会の体験な

どを話 させてもらいま したが冷や汗 もので

した。多少 とも役に立てばと思つています。

(文責 :吉川 正春)

森林管理局名古屋事務所

「衡生の集い」に講師を派遣
中部森林管理局名古屋事務所から 「出前講座」

の依頼があ りました。

全国労働衛生週間の行事の一つ として「衛

生の集い」が開かれ、職員が参加 しました。

職員25人 くらいの職場で二人も うつ病 を

発症 し、長期療養中だそ うです。 「病気の人

をどのように把握す るのか」、「職場復帰 し

-  1 1  -



愛矢B健康センターの事業の一環として、働く女性の子育て支援体制について調査しました。

現在各市町村において 「ファミリー ・サポート・センター」が設置されており、愛知県下で40

カ所開設しています。「はるひ」は今年10月清須市と統合予定。

<調 査内容>

往復ハガキによるアンケート」で、設立年次と発足時の会員数、現在の会員数を調査しました。

(2009年 実施)

今回の調査は会員数のみであり、実際の利用状況などの把握に至つていません。叉の機会に会

員数のみでなく運用の実態や制度の問題点を調査してみたいと考えています。

以下にその概要をお知らせします。自治体毎の数字は当センターにあります。必要な力はセンタ
ーターに問い合わせ下さい。

愛知県ホームページより

ファミリー をサポートロセンターとは  ～ 仕事と家庭の両立支援～
「ファミリー ・サポー ト・センター」は、市町  で 子 どもを迎えに行けない時や、冠婚葬祭など

村が設置 ・運営するもので、育児又は介護に関  の 行事や保護者の病気の時など、因つた時に会
して 「援助を受けたい人」と 「援助を行いたい  員 相互で助け合 う組織です。

人」が会員登録 し、急な残業などで保育施設ま

愛 知健康セ ンター

の

調 査 活 動

◆ファミリー ・サポー ト・センターのしく
育児の 「援助を受けたい人」 と 「援助を行い

たい人」が会員 となり、地域で活動を 行 う 「ボ

ラン、ティア的な相互援助グループ」です。
・お手伝いをしたい人は ・…提供会員
・手助けをしてほしい人は…・依頼会員
。どちらにもできる人は…・両方会員

各会員利用にあた り、いずれかの会員 として、

あらかじめ登録する必要があります !

を預かる。
・保育施設までの送迎を行 う。
・学童保育の終了後や学校の放課後、子ども

子育て夜解の実態を調査

◆ファミリー ・サポー トロセンターの活動内容は?(例 )
。保育施設の保育開始前や終了後に、子ども   ,学 校の夏休みなどに子どもを預かる。

み

☆ 会員の条件の一例
・依頼会員になれる方は、概ね0歳～小学生の

子をもつセンター所在地の市町村内在住 ・在勤
・在学者です。 (仕事を持つ人だけでなく、専

業主婦の方も利用できます)
・提供会員になれる方は、センター所在地の市

町村内在住者です。

・冠婚葬祭や他の子 どもの学校行事の際、子

どもを預かる。
・買い物等外出の際、子どもを預かる。

を預かる。

◆事故などがあった場合の補償は ?
援助活動は、会長同士の請負または準委任契  す 。

約に基づくもので、活動中の事故は当事者であ   育 児サー ビス中であれば、依頼会員のお子 さ

る会員相互間で解決することになつています  ん がけがをした場合、提供会員がけがをした場

が、市町村によるファミリー ・サポー ト・セン  合 の補償や、監督 ミスなどで財物に損害を与え

ターでは、万が一の事故に備 え、ファミジー ・ た ことによる賠償責任が生 じた場合の補償制度

サポー ト・センターの補償保険に加入 していま  が 整備 されています。

- 1 2 -



<調 査 自治体 >                 ′

名古屋、豊日、豊橋、一宮、岡崎、春日井、安城、豊川、小牧、刈谷、稲沢、瀬戸、半日、西尾、東海、江南、
知多、大府、北名古屋、尾張旭、大山、碧南、日進、豊明、愛西、津島、国原、知立、清須、常滑、新城、三

好、東浦、岩倉、長久手、蟹江、東郷、幸田、扶桑、吉良、春日

<開 設年度 は以下の通 りです。>

H10 Hll H12 H13 H14 H15 H16 H17 H18 H19

1カ 所 1カ 所 3カ 所 8カ 所 8カ 所 5カ 所 3カ 所 4カ 所 4カ 所 3カ 所

人口に占める提供会員数 (提 供会員1人/人 口千人)を調べました。

高い自治体上位 3(人 /千 人) 13.2 7.0 3.4

低い自治体上位 3(人 /千 人) 0。44 0.5 0。6

人口に占める依頼会員数 (依 頼会員1人/人 口千人)を 調べました。

高い自治体上位 3(人 /千 人) 13.4 11.3 10,4

低い自治体上位 3(人 /千 人) 0.7 ９

０ 1.5

提供会員の増加率 (現在の提供会員/発 足時の提供会員)を 調べました。

高い自治体上位 3 12,4°/O 9.0% 5.0%

低い自治体上位 3 0.7% 1.5% 1.6%

依頼会員の増加率 (現在の依頼会員/発 足時の依頼会員)を 調べました。

高い自治体上位 3 23.2% 20。4% 15.8%

低い自治体上位 3 1.5% 1.6% 1.9%

依頼会員に対する提供会員の数 (現在の提供会員/依 頼会員)を 調べました。

高い自治体上位 3(人 ) 3,05 0.80 0,80

低い自治体上位 3(人 ) 0。18 0.21 0,25

集計 に当た つては、 「両方会員」の数 は 「依頼 」・「提供」双方 の会員数 にプ ラス しま した。

愛知働くもののいのちと健康を守るセンター

担当 :吉川 正 春

※平均は依頼会員1人に対し、提供会員
は0.78人です
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愛労連結成20周年記念

とき 11日 28日 0 ところ 斉 国会縮索縮ホータし
釜LU総合駅から徒歩 10分

憲法漫談

地球のすみずみ
に憲法の記を

ナオュキ

□圃

午後 2隠 開会

落講

21樫紀麟繊翁麓

桂ら頓爵
1961年生まれ。大阪市出身。大阪府立清水谷
高校卒。1983年に22歳で桂福田治に入門して
25年。1991年度、1992年度連続 してNHK新

浩揮亨姿晏査
着会胃:堅 肇磐肇蕩基覆貿冒言

て上方落語の発展に奮闘中。大阪興国高校で
週一

回落語を講義。笑工房の落語 「労働時間が危ない」「21世紀は組合だ」などをヒット

暮勇磐声

うに、社会派落語では上方落語界の

ガ要畑県労働組合総連合
- 1 4 -



!会のたあi=_ぃのちの尊厳を守る裁判の支援をお願いします。健康で働き続ける社

裁判の進行状況 と、支援する会の運動の動きをお知 らせ します。 (順序不同)
公正で道理ある判決を求め、多くの市民が注 目していることが伝わるように、あなたも傍聴に
参力日してください。署名にも協力 ください。

i       堀 裁判一高裁       i

i.…【幸!!!■騨具増斉串.客9会密発貫謝軍負群. ,々そユ.…f

10月 9日 (金)、元市職員阿部さんが証人に立ち

上司の言動を赤裸々に証言 しました。ご協力に感

謝します古

11月 8日 (日)地元 (豊川市御津町)で 報告 ・決起

集会開催。次回は 11月 27日 (金)13:30。

:…
……

嶋織推鵬
………

☆
:.…1れ争.1例ヽ■厚言煮!二,l..全発楽景謝阜資本控.魚ユ:

弁論準備の法廷が lo月 30日 (金)開かれました。

原占なら新宮医師の意見書を提出しました。また、

鳥居先生の 6ヶ 月間の労働時間の表を作成 して提

出しました。

被告はその表のチェック。次回までに医師の意見

書を出す。次国は 12月 18日 (金)10:oO～

小池裁判一高裁

(マツヤデンキ過労死労災認定訴訟)

10月 30日 (金)第 3回 総会を開き最終局面での取

り組み強化 (要請ハガキ、署名など)を決定しまし

た。「栄総行動」でも取 り組みを決め、裁判所要請

を予定です。

12月 4日 (金)13:30日頭弁論が開かれます。

12月 6日 (日)14:00～豊橋市民センターで支援集

会を行います。 (愛視協議長梅尾さんの報告)。

i      倉 田裁判一地裁      i

:..ヽ11企還 、増光客9会啓二発貢群震.“発費魚.!.…荘

10月 27日 (火)日進行協議が開かれました。これ

までに、12月 21日 (月)10:00～ 16:00に 証人

尋間が行われ、来年 2月 3日 (水)結 審の日程が

決まりました。

12月 14日 (月)には、刈谷市役所前で職員向けに

早朝ビラを配布 します。

10月 24日 (土)午後 4時 から労働会館で和解報告

集会が行われました。多数の参加ありがとうござ

いました。みなさんの御支援に感謝 します。

11月 2日 「労災認定」行政訴訟を提訴 しました。

引き続きご支援をお願いします。

!潔 巽
景i雪 :競 選 筆 :

9月 30層 (水)支援する会結成総会が 52人 の参加

で開かれ、支援の大きな出発 となりました。現在、

会員加入と署名の取 り組みを進めています。河村

名古屋市基金支部長宛の署名は、11月 9日 (月)提

出予定です。

i      藤 原裁判一高裁      !

! (中 電労働者アスベス ト損害賠償訴訟) !・・…Ⅲ,・・……・・・・・・・・・・・・・・・・・・…………・・・…・・・…・…・・・……・・・・・・・・・ち・・・・・・・・・…・・・・・・・・…………・・・・・・,,,f
10月 27日 (火)提訴審第 1回 目の法廷が開かれ、

藤原さんは 1審 の不充分な判決内容を改める 「付

帯提訴」をしました。次回は 12月 24日 (木)11:

00です。
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エッセイ 「鈍ユlバ角」振うゃん
国労愛知県支部 執行委員長 浜島 由 紀夫

クロダイ釣 りをする方、これから始めたいという方にチョットだけ教えてあげた

い 。・・やれば必ずあなたもきつとダンゴ釣りの虜になるだろう!!

クロダイの特徴は、とても警戒心の強い魚だと言われています。また、一般的に

海底付近を回遊し、潮の濁 りを好みコマセに集まるとも言われています。クロダイ

の習性を巧みに利用した釣 り方がダンゴ釣りである。

ダンゴ釣りの特徴はエサ取りなどのアタジがなければ、どんどんダンゴを打ち返

し、そこにクロダイを寄せることに専念する。そして、クロダイが寄つてしまえば、

今の時期であれば二桁は軽く釣れます。と言つても簡単に釣ることはできません。

七年ほど前に清水港でダンゴ釣りを始めたときは、ダンゴが途中で割れたり着底

したダンゴから付けエサがとれない 。アタリに合わせて,エサを取るボラを釣 り上

げたりと悪戦苦闘の中、本命のクロダイを釣り上げたときの感動は今でも忘れない。

ダンゴ釣りは初心者でも正確に海底にエサを沈める事。クロダイのアタリを見極

めることが重要であり,竿先を大きく引き込むような派手なアタリばかりでもない。

慣れないうちはとりあえず大きなアタリに合せる、これなら確実にヒットする。

少し慣れてきたら小さな当たりにもチャレンジする。変だなと感 じたらとりあえ

ず、全てあわせてみる。どんな釣りでも上手になるためには実践あるのみ。より多

くの場数を踏むことで上手くなるものだと思います。

ぜひ一度ダンゴ釣 りを試 してください。余談ですが高速道路の無料化など実現す

れば?釣 りに行く機会が増えるかな。

◆過労死 口過労自死 電 話相談 110番 を実施 します

 ヽ詔雲慶謙早昌振炉怨晃提異鈴曇裏曇緊晶鼻違露岳開催
します。時間のある方は、

ヽ

ド    。 日時:2009年11月23日(祝)10:00～16:00
・場所 :愛知健康センター事務所

こゥ～/11:/翌ノユ生
~883-6966 Faxi052-,レ81二′ュ呈′生比/ド
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局  日 ,誌

<9月・
r°月か>

公務員アスベスト認定署名 52通

占督蟹履響含基

柳瀬

蜃望

、

1甲甦

法

蜃霊健蜜

など)

鳥居支援する会  5筆
倉圏支援する会  38筆
小池支援する会  571筆 裁判所に提出
堀支援する会   15筆

摺層餐露窒彊駆嘉t想ヽ
ジ
藁『播

件、
団体 ・個人署名に取り組みました。

9月 1日 火

9月 2日 本

9月3日 本

9月4日 金

9月9B水

9月 10日 本

9月 11日 金

9月 14日 月

9月 168水

9月 17日 木

9月 18日 金

9月 20B日

9月 24日

9月 25日

9月 27日 日

9月 28日 月

9月 30日 本 支援

瀬古、八日、林氏来所あいさつ

Aさ ん息子へのパワハラ電話相談

過労死家族の会来所 三 役会

ホームページ改訂木村

Oさ ん電話相談 「人事が解雇の意向」

名古屋法律疲の会総会案内に来所

市バス山田さん支援する事務周会議

柔原さん来所 「会」ニュース持参

Nさ ん家族来所労災申請書類の検討

Hさ ん労基署訪閣 鈴 木同席

Nさ ん会社代理人と話し合う 鈴 木B首

川立会

醒
アミリーサポートセンターまと

ゃを郵

「食農健」会議

傘果
センター10周 年集会宮崎 ・近森 ・

Dさ ん体業 ・難病で電話相談

事務局会議 (出席5人)

Nさ ん会社への対応協議鈴木・首川

」ヽ出事務局会議
名古屋交通周と労組訪問 (山田事件)目
崎 ・吉川

ニユース9月号の編集 ・E回用」

重工産業労組団体加入

アスペスト事務局会議

ニユース、総会資料、会費請求書の発送

年会費の販売団体回り今枝・大家

小池事務局会議

富山大横井ゼミ来所 (トヨタ研究)

新婦人来所 懇 談

杉山勝利集会プログラム作成

岩田道成研究会来所

市バス山田事務局会議

杉出さん報告集会ご苦労さん会

事務局会議 (出席7人)

小出報告集編集会議

救援会 (竹崎 ・加藤)来 所 救 援美術展
案内

本

金

10月 1日

10月 2日

10月 3日

10月 4日

10月 6日

10月 打2日

イ0月 13日

10月 14日

10月 15日

10月 16日

10月 17日

10月 19日

本 理事会 (参加11名 )

金 ァスベスト土田さん来所1lo番 の要請

中部森林協会 「衛生の集い」講座吉川
土 「深夜労働シンポ」東京 鈴 木
日 ァスペスト 「1lo番 」 鈴 木
火 Sさ ん (トヨタ関連)復 職で電話相談
月 中篤さん来所 (小池総会打ち合わせ)
火 事務局会議 (6人出席)
水 年会諭市大病院労組に要請 吉 川
木 松下プラズマ解雇事件で首岡氏来所
金 sさん復職の件解決の電話

「食農健」会議
土 三清さん来所 市 バス山田打ち合わせ

年会話販売 (建交労 ・全港湾など)鈴 木

月
磐遼色確錨

理人話台隙吾受け、労基署書

ホームペTジ 更新 木 村

Hさ んの件社長から電話      、
水 Hさ ん労基署と話し合う鈴木・近森
本 渡辺三千夫さんお見舞い 鈴 木・宮崎
金 自治労連労安集会 鈴 木・大家・吉川
土 」、出報告集会ご苦労さん会
月 事務局会議 (7人出席)

Nさ ん労基署書類確認、センター加入
火 倉庫の片付け (3日間)

水
哭豪豊署塞需

に労災申請書を提出鈴木・

金 全国センタ

10月 21日

10月 22日

10月 23日

10月 24日

10月 26日

打O月 27日

10月 28日

10月 30日
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当 面 の 日 程

モいア園公

ど
一陶
一　
一　
一　
納
　
〓　
一　
一　
一　
一　
一　
一　
一ル
一　
一

０〇
　
　
一
　

一
　

一
　

一
　

一
　

一
室

一
　

一
一

一　
　
一

一
　

！

一　
　
一

〓一蛾〓鵡

12月21日 月 1刈 谷市職員過労死 ・倉田裁判証人尋問 10:00 名 古屋地裁

12月22日 火 1事 務局会議 10:001 事務所

12月23日 水 セ ンター ・家族の会クリスマスの集い エクシブ蓼科

12月24日 木  中 電アスベス ト・藤原裁判

産業保健フォーラムIN愛知

11:00 名 古屋高裁

13:00 中 区役所ホール

1月7日 木 1事務局会議

第 2回 理事会

10:00 事 務所

18:301 労働会館会議室
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